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Двойные согласные в корне и на стыке приставки и корня 

1. Двойное ж (жж) пишется в корнях слов вожжи, дрожжи, жжение, жужжать, 

можжевельник и однокоренных. Ср.: возжечь (воз-+жечь) — возжжёшь (воз-

+жжёшь), также возжжённый. 

При наличии чередования звуков *зг//зж+, *зд//зж+ пишется зж (а не жж): визжать (ср. 

визг), приезжать (ср. приезд), брюзжать, дребезжать, мозжечок и т. п. 

Примечание. В редких словах брыжейка, брыжи пишется только одно ж. 

 

2. Двойное с (сс) пишется в слове ссора и однокоренных. 

3. Двойные согласные пишутся в сложносокращенных словах, если одна часть 

кончается, а другая начинается одной и той же согласной: главврач, роддом. 

 

Примечание. В первой части сложносокращенного слова, представляющей собой 

основу, которая оканчивается двойными согласными, пишется только одна согласная: 

грампластинка, групком, групорг, конармеец. 

 

4. В словах, образованных от основ, оканчивающихся на две одинаковые согласные, 

двойные согласные перед суффиксом сохраняются: компромиссный ← компромисс, 

группка ← группа, диаграммка ← диаграмма, программка ← программа, 

телеграммка ← телеграмма. Ср.: Канберрский университет (← Канберра), Каннский 

кинофестиваль (← Канны), Лозаннская конференция (← Лозанна). 

 

Исключения. В некоторых словах, в частности в уменьшительных именах лиц, в 

рассматриваемом случае пишется одна согласная: 

1) кристальный, финский, колонка, пятитонка, финка (обычно двойное н стягивается в 

одно н перед суффиксом -к-а), оперетка; 

2) Алка ← Алла, Анка ← Анна, Кирилка ← Кирилл, Римка ← Римма, Савка ← Савва, 

Филипка ← Филипп, Эмка ← Эмма.*1+ 

 

5. Двойные согласные пишутся на стыке приставки и корня, если приставка кончается, а 

корень начинается одной и той же согласной: воззвание, подделать. 
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Примечание. Следует различать написание слов типа податься (приставка по-) и 

поддаться (приставка под-). Ср.: Дверь подалась под ударами (‘перестала оставаться в 

первоначальном положении’). — Дверь поддалась ударам лома (‘не сдержала напора, 

нажима’). 

 

6. Написание двойных согласных в словах иноязычного происхождения определяется 

по орфографическому словарю: 

 

аббревиатура 

агрессия 

акклиматизация 

аккомодация 

аккредитив 

аксессуар 

аллитерация 

апелляция 

аппендицит 

аппликация 

аттракцион 

балласт 

баллотироваться 

беллетристика 

босс 

гиппопотам 

дилемма 

дистиллировать 

иллюминация 

индифферентный 

иррациональный 
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каллиграфия 

баллон 

коралл 

коррозия 

коррупция 

коэффициент 

кристалл 

оппозиция 

перрон 

пессимизм 

силлабус 

симметрия 

стеллаж 

стрептококк 

теннис 

терраса 

территория 

троллейбус 

хлорофилл 

целлюлоза 

эссенция 

 

Запомните: данные слова пишутся с одной согласной в корне: 

 

агрегат 

алюминий 

атрибут 

бакалавр 
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вернисаж 

волейбол 

галерея 

десант 

десерт 

дилетант 

импресарио 

карикатура 

коридор 

привилегия 

продюсер 

пудинг 

ресурс 

тротуар 
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УПРАЖНЕНИЯ 

 

Упражнение 1. Спишите данные слова. Запомните их написание (не пишите в них 

двойных согласных!). Составьте предложения с некоторыми из этих слов. 

 

Галерея, коридор, десант, гуманизм, драма, имитация, привилегия, ресурсы, агрегат, 

шофер, карикатура, алюминий. 

 

 

Упражнение 2. В данных группах слов вместо точек вставьте, если надо, пропущенные 

согласные и перепишите. В случае затруднений справляйтесь в орфографическом 

словаре. 

1. л или лл: резиновый ба...он, интересная 6а...ада, туберкулёзная баци...а, 

а...юминиевая посуда, криста...ическое состояние, криста...ьная форма, картинная 

га...ерея, дружный ко...ектив, некоторые приви…егии, дисти...ированная вода; 

2. с или сс: водный ба...ейн, а...истент профе...ора, свободная диску...ия, всемирный 

конгре..., быстрый прогре..., воздушный де...ант, хорошие ре...оры,  

3. м или мм: стойкий и...унитет, подробные ко...ентарии, глубокая дра...а; 

4. р или рр: огромная те...итория, застекленная те...аса, остроумная ка...икатура, узкий 

ко...идор, су...огат кофе. 

 

Упражнение 3. Перепишите, вставляя пропущенные буквы. 

1. Договор был а...улирован. 2. Революционеры сражались на ба...икадах. 3. Аудитории 

расположены по обеим сторонам ко...идора. 4. В ц...рке показываются новые 

а...ракционы. 5. Любимцем и...одрома был молодой жокей. 6. К сложносокращённым 

словам относятся буквенные и звуковые а...ревиатуры. 7. Производится монтаж нового 

а...регата. 8. Доставленные с юга растения ещё не а ...лиматизировались. 9. Ученик 

обладал ка...играфическим почерком. 10. Картинная га...ерея пополнилась новыми 

экспонатами. 11. Опубликовано ко...юнике о ходе переговоров. 12. Мебель была 

расставлена си...етрично. 13. В дра...атических произведениях важно развитие 

действия. 14. В журнале помещён ряд удачных ка...икатур. 15. Дипломатическая ми...ия 
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преобразована в посольство. 16. Гостям на де...ерт подали мороженое. 17. В период 

работы съезда публиковались информационные бю...етени. 18. Многие изделия 

делаются из а...юминия. 19. Коэ...ициент полезного действия оказался весьма высоким. 

20. В курсе высшей математики изучается ди...еренциальное исчисление. 21. Открыто 

движение тро...ейбусов по новой линии. 22. Ни в науке, ни в иску...тве нельзя быть 

ди...етантом. 


